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陳帆：交通補貼不懼濫用
每月到處理器拍卡 即會自動轉賬

香港文匯報訊（記者 翁麗娜、鄭

治祖）施政報告提出交通費津貼，預

計可令200萬市民受惠。運輸及房屋

局局長陳帆昨日出席運房局與發展局

的聯合簡報會時指，全港約有1,000

萬張八達通卡流通，每月交通費超出

2,000元的使用者僅約1,000餘人，不

擔心有人濫用交通補貼計劃。他表

示，目標是爭取未來3個月向立法會

財務委員會申請撥款，並在通過撥款

後的1年內落實計劃，日後並會作出

檢討。

林鄭斥「收買人心論」低估港人智慧��

�

�

正當公眾都認同及關注如何善用新增的
交通補貼時，公民黨立法會議員郭家麒昨
日在立法會施政報告答問大會上，聲言特
首林鄭月娥是「想用一些小恩小惠買了香
港人的心」，為基本法第廿三條立法及
「重啟政改」鋪路云云。林鄭月娥回應
指，市民的眼睛是雪亮的，如果郭家麒認
為政府因此可「為所欲為」，在市民身上

加諸一些他們不願意看到的政策，是低估
了香港市民的智慧。

笑看「還錢」說似「行賄」
她強調，自己並沒有做任何「收買人

心」的工作，但有做以人為本、無微不
至的工作，這亦是社會對於政府的期
望，是為市民服務之舉。

郭家麒其後發言時，突然激動離開位
置，繼續論述其「收買人心論」稱︰「如
果你想用這300元買香港的人心，有市民
想託我給回你這300元」，隨即企圖走上
前遞現金做騷。林鄭月娥在台上淡定笑言
郭家麒「有行賄之嫌」，經立法會主席梁
君彥勸阻，郭家麒才重返坐位。

■香港文匯報記者 鄭治祖

院舍空缺率倘跌破10% 緩輸外勞
香港文匯報訊（記者 聶曉輝、鄭治

祖）勞工界與商界在輸入外勞的議題上存
在很大分歧，但安老業人手不足卻是不爭
事實。勞工及福利局局長羅致光昨日強
調，根據社署與非政府機構剛完成的一個
調查初步發現，資助安老院舍及家居服務
隊的人手不足問題相當嚴重，「8個人做
10個人的工作。」施政報告提出為資助院
舍的個人照顧工作員及家務助理員加薪，
倘可令空缺率跌穿雙位數，就可暫緩輸入
外勞。但他重申，安老照顧服務未來需求
勢將倍增，如人手空缺率明顯嚴重，也要
透過輸入外勞解決問題。

起薪點升至萬六
羅致光昨日在記者會上介紹施政報告有關

勞工及福利的政策時表示，了解到輸入外勞
是近日社會關注的議題之一，故施政報告提
及改善基層護理人員的薪酬。目前，一名在

安老院舍工作的個人護理員的起薪點大約為
13,000元，薪酬中位數為16,000元。特區政
府計劃增撥資源，將個人照顧工作員及家務
助理員於政府薪酬架構上增加兩個薪點，其
中個人護理員的起薪點將提高至約16,000
元，中位數大約為18,800元。

空缺率升穿18%
他續說，過往曾多次提及資助安老院舍

和家居服務隊的人手短缺率約為10%至
12%，但社署和非政府機構剛剛完成的調
查初步發現，空缺率已升至逾18%，故首
要工作是希望透過加人工以保持、保留和
吸引更多人加入安老業，「當然，我們希
望透過樂齡科技減低他們的工作量，令他
們的工作更加順暢。」
羅致光舉例，很多時候在安老院舍需要

由2名甚至4名護理人員扶抱老人家，如
能善用樂齡科技令工序加快，人手需求或

可減至一兩個。
他指出，當局會在加薪後檢視空缺率會

否下跌，再決定是否需要為資助院舍安排
輸入外勞，並承認已收到有資助院舍要求
輸入外勞：「相信不用等太久，我們會為
院舍安排招聘會以新薪酬水平聘人，也要
與非政府機構商討培訓等安排。」不過，
如透過加薪等多項措施令空缺率跌至不足
10%，便可暫緩輸入外勞。
在行政長官答問大會上，行政長官林鄭

月娥指，現在勞動力需求最大的是安老服
務，特別是安老院舍的工作，「如果要照
顧到長者，儘管我們投入資源，儘管我們
可以興建多些院舍，但如果沒有人手都難
以解決。」
她強調，政府對於輸入勞工的立場一向

都是不影響本地勞工就業和權益，亦不影
響他們的工資的前提之下，按着個別行業
需要而且是非常緊迫的需要，有限度、有

規範地輸入外勞。一個公平的社會應該對
勞工，特別是基層的勞工有一定的照顧，
但香港整體經濟的需要亦不能漠視，所以
她希望在未來的日子裡，勞資雙方和政府
能共同找到一個合適方法，解決香港勞動
力短缺的問題。

陳帆介紹，市民只需每月在指定時間，以
八達通手機應用程式或到港鐵站、八達

通服務站等指定地點，使用專設的八達通處理
器拍卡，便可把上月的交通費用補貼自動轉賬
至卡內。政府也會研究設立更多領取補貼地
點，方便市民。

未來3個月申款 1年內推出
他續說，為讓公眾詳細了解計劃安排，政府
已印製了單張，當中列舉具體例子說明補貼的
計算方法。今日亦會為公共交通服務營辦商舉
行簡介會，介紹計劃運作的詳情。政府目標是
爭取在未來3個月就計劃向立法會申請撥款，
亦希望在通過撥款後的1年內推出有關計劃。
由於該計劃不設審查，有人擔心會被經常要
跨境的「水貨客」濫用。陳帆回應指，即使交
通費多出2,000元亦不能證明該名人士是在濫
用，而且濫用亦要付出代價，「無理由為咗貪
2毫半，而要出7毫半」，相信市民是有智
慧，有需要時才會乘車。政府會為每月交通費
超出400元的市民，提供25%的補貼。

不審查 程序簡 省手續費
他強調不設審查，是希望做到便民、易明、
操作簡單，簡便的程序亦能減省手續費。
今次計劃補貼範圍不包括紅色小巴及邨巴。
同場的運輸及房屋局常任秘書長黎以德解釋，
計劃已涵蓋多個公共交通工具，紅色公共小巴
的收費不受政府所規管，無法預知有關交通工
具的收費，故暫不會包含入計劃內。
行政長官林鄭月娥昨日在接受電台訪問時，
有聽眾對交通費津貼表示關注，北區居民黃先
生致電指，補貼跨境車資，對北區情況「唔講
得笑！」有市民則擔心政府補貼車費政策會被
「水貨客」濫用，建議只補貼個人八達通乘
客。
林鄭月娥解釋，政策對象不只是長途車乘

客，每月乘車次數較多的市民都能受惠，若交
通津貼需要申請，政府要找出特定乘車模式及
長途車的「受惠市民」，會變得複雜，行政費
用亦相對較高，重申補貼計劃要取得平衡，幫
補在香港居住及使用公共交通的市民。

民建聯促交津覆蓋邨巴
香港文滙報訊（記者 文森）施政報

告建議推出「免入息審查的公共交通費
用補貼計劃」，惟邨巴未被納入計劃範
圍內，業內人士擔心客量將因此而流失
達30%。民建聯立法會議員劉國勳及陳
恒鑌昨日認為，計劃不包括邨巴會引起
業界不公平競爭，要求將計劃覆蓋至邨
巴。
邨巴屬非專營巴士，有固定班次和營

運路線，須獲運輸署簽發營運批准及接
受監管。目前，全港約有300多條邨巴
線路，登記車輛共1,000多輛，平均每日
服務23萬人次乘客，部分未有完善鐵路
及巴士交通網絡地區，不少居民出行均
依賴邨巴。
由於是次補貼計劃未有覆蓋範圍至邨

巴，劉國勳、陳恒鑌和航運及交通界立
法會議員易志明聯同業界代表昨日舉行
記者會，要求政府擴大計劃覆蓋範圍。
新界西北邨巴大聯盟主席文海迪指

出，邨巴的路線、班次、價格均受政府
監管，同時需要居民團體例如業主立案
法團批准才能加價。他擔心若計劃不涵
蓋邨巴，市民會傾向乘搭可獲補貼的交
通工具，邨巴客量或將流失達30%，生
意將大受影響。
劉國勳認為，不少邨巴行駛距離較

長，從新界往返市區，乘客每日車資或
達50元以上，倘將邨巴排除在外，將變
相剝奪邨巴乘客享有補貼機會，與計劃
原意相違背。
他續說，邨巴在交通繁忙時段有助分

流乘客，紓緩港鐵和巴士的壓力，憂慮
日後將令部分市民改乘港鐵和巴士，增
加公共交通壓力。

運房局關注票價有否機制監管
陳恒鑌表示，雖有不少市民讚好計

劃，但有市民反映未惠及邨巴，而計劃
的原意是減輕長途市民的交通費負擔，
理應讓20多萬名邨巴乘客受惠，不應將
邨巴拒諸門外。
劉國勳表示，他們昨日已向運輸及房

屋局局長陳帆提出將邨巴納入計劃的訴
求，陳帆主要關心邨巴票價是否有機制
監管。
他認為，在政策落實前尚有調整空間，

政府應聽取意見，及時作出調整。若政

府提交方案堅持不將邨巴包括在內，他
將聯合其他議員就議案提出修訂。
就有市民指，每月交通費要達1,600

元才可領取全數300元補貼，非常艱
難，有人則擔心計劃或被水貨客濫用，

令他們乘搭交通工具的次數大增來「走
水貨」。
陳恒鑌就建議政府在計劃推出初期，

加強抽查及留意市民出行模式有否改
變，及適時檢視補貼的比例及金額。

■左起：易志
明、文海迪、劉
國勳、陳恒鑌召
開記者會，要求
政府將邨巴納入
交津計劃覆蓋範
圍。

香港文匯報訊
（記者 鄭治祖）
退休保障問題一直
是香港的討論焦
點。特首林鄭月娥
出席施政報告電台
聯播節目時，被問
及會否考慮推出
「全民退保」，她
斬釘截鐵地說「不
可以」。她解釋，
社會福利不單是供
求問題，更是分配
的問題，要將有限
的公共資源放在有
需要人士身上。

「資源用於
需要者身上」
林鄭月娥昨日

以明年將會推出加
強版長者生活津
貼，給予3,400多
元津貼予有需要長

者為例，「這就是將有限資
源放在有需要人士身上，若
每個月不論貧富、無論任何
長者包括自己都取得3,000
多元津貼，我恐怕這並非理
財應該採取的態度。」
她否認新年度的施政報告

是在推行福利主義，指上屆
政府5年間將社會福利經常
性開支推高7成，笑指這才
是「福利主義」，「主要都
是跟我有關，因為我是扶貧
委員會的主席，先後推出了
長者生活津貼及低收入在職
家庭津貼，亦都做了很多扶
貧工作。」
林鄭月娥認為，今次施政
報告並非推行很多福利，反
聚焦於過往受惠人士不多、
「濕濕碎碎」的政策，包括
不常見疾病支援、特殊需要
信託，希望可做到以人為
本、無微不至的施政作風。
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」

資料來源：政府新聞網

■羅致光強調，資助安老院舍人手空缺
率高達逾18%，人手不足問題相當嚴
重。 香港文匯報記者劉國權 攝

交通補貼個案交通補貼個案

■運房局局長陳帆舉行記者會，闡述施政報告
他管轄範疇的措施。香港文匯報記者梁祖彝 攝


